

Quitán a limoneros 30 mdp semanales

Asumen control de Tianguis en Apatzingán

Minimiza Gobierno impacto a limoneros

Ofrece Michoacán
mayor vigilancia
y persecución
a red de extorsión

BENITO JIMÉNEZ

BENITO JIMÉNEZ

Durante el primer semestre del año, el crimen organizado ha arrebatado a los limoneros de Michoacán 30 millones de pesos a la semana.

De acuerdo con cifras del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera, los limoneros michoacanos han producido 398 mil 552 toneladas entre enero y junio.

Productores de la asociación Sistema Producto Limón Mexicano aseguran que la cadena del cítrico paga dos pesos por kilo a la delincuencia para que permita la salida de camiones cargados para su distribución en el País.

Gracias a esa extorsión, el crimen arrebató 797 millones de pesos en este primer semestre, bajo amenazas de quemar las unidades o secuestrar a los trabajadores.

En 2023, los limoneros reportaron la producción de 953 mil 645 toneladas, por lo que la "ganancia" para el crimen organizado habría sido de mil 907 millones de pesos en el año, un promedio de 36 millones a la semana.

"Los empacadores pagan un peso y el productor paga otro peso, es por eso que digo que el crimen se está llevando dos pesos por kilo.

"Hay inconformidad principalmente en Apatzingán, y es por la cuota que sigue cobrando el cártel de Los Viagras, mientras el Gobierno no hace absolutamente nada", aseguró Guadalupe Mora, hermano del limonero y ex autodefensa Hipólito Mora, asesinado en 2023.

Gregorio López, ex encargado de la Diócesis de Apatzingán y quien conoce de la actividad limonera en la región, acusa una complicidad del Gobierno de Michoacán, a cargo del morenista Alfredo Ramírez, en estas extorsiones.

Desde el lunes, limoneros iniciaron un paro de labores, principalmente en Apatzingán y Buenavista, en protesta a un amago de duplicar las cuotas.

"No se está pagando. Hay miedo, pero queremos que haya una solución de fondo por parte del Gobierno", dijo un integrante de la asociación.

El paro de limoneros en Michoacán, entre otras cosas por el cobro de cuotas que aplica el crimen organizado, afecta en un 33 por ciento el mercado, principalmente en Apatzingán y una zona de Buenavista, admitió el Secretario de Gobierno del estado, Carlos Torres.

"Es un tema muy particular de cierta zona de Apatzingán y de Buenavista, no es todo el sector limonero (que

está en paro). No son los 26 municipios que se dedican a la producción de limón", dijo a REFORMA tras una visita a Apatzingán.

"Los principales productores son siete municipios; además, la Huacana, Múgica, Parácuaro, Tepalcatepec, Aguililla que no tienen mayores dificultades. Y la suspensión que se ha hecho desde el lunes (en Apatzingán y Buenavista) afecta un 33 por ciento del mercado", explicó.

Torres resaltó que son tres factores lo que derivan en esa afectación.

"Uno, porque en esta temporada la producción de limón baja mucho; primero, porque se reduce en temporada de lluvia; dos, porque se reduce un poco el precio, ya que entra al mercado el limón colimense y otros que ganan precio", detalló.

"Y tres, es la delincuencia, que perjudica a la cadena económica".

¿Qué encontró en su visita a Apatzingán?

"La producción como tal, en su conjunto, continúa en los otros 24 municipios. Se ha mantenido presencia de las fuerzas federales y de Guardia Civil, para evitar estas situaciones (pago de cuotas).

"Aún así, los empacadores han manifestado aguantar un poco el corte para que tengan mayor producción, se mejore



un poco el precio y también las condiciones estén garantizadas”, reconoció.

El Secretario de Gobierno comentó que ayer sostuvo dos reuniones: una, en la 43 Zona Militar en Apatzingán, con el General de Brigada Oscar Rentería Schazarino y el Secretario de Seguridad estatal, Juan Carlos Oseguera, para coordinar las acciones de seguridad en la zona.

Y con los empacadores para revisar el tema de la trazabilidad del limón (desde el corte hasta la distribución de la fruta).

—¿Qué ofreció?, se le preguntó al funcionario.

“La vigilancia a mediano plazo. Nos va a permitir tener un mayor control del origen y destino de la fruta para que se pueda evitar cualquier tipo de robo de mercancía, de explotación o de extorsión y que se tenga una mejor garantía de precio y, sobre todo, de pago del producto a productores y empacadores.

“Y, vamos a asumir el control del Tianguis Limonero de Apatzingán en las próximas semanas.”, detalló.

—¿Qué pusieron en la mesa los productores?

“Los dos temas, generar las condiciones (de seguridad) en esas zonas, en particular Apatzingán y una parte de Buenavista, y continuar con el acompañamiento del traslado de mercancía, parcela-empaque-Autopista Siglo XXI.

“Pero, los productores admiten que no hay mucha fruta; es poca la producción y no es rentable el proceso.”, dijo.

—¿Tienen detectada esta red de extorsión?

“Por supuesto. Hace unos meses se detuvo a los que generan la extorsión, a (Alberto G.) ‘La Peggy’, desafortunadamente por la falta de contundencia de información no se pudo sostener (la acusación y salió en libertad), pero tenemos una ruta muy específica y un mapa”, indicó.

Una década de acoso

Limoneros han estado en la mira de los grupos del crimen organizado en Michoacán por lo menos desde 2013.

2013

FEB. Unos mil limoneros de Tierra Caliente de Michoacán alistan grupos de autodefensa para afrontar al crimen organizado por cobro de cuotas



ABR. Jornaleros y pequeños productores de limón son emboscados cuando transitan por Apatzingán.



ABR. Un comando incendia dos empacadoras de aguacate en Tancitaro y en Buenavista. Tomatlán es siniestrada una empacadora de limón.

ABR. Los Caballeros Templarios amagan a la industria alimenticia con quemar unidades si entran a surtir en pueblos como La Ruana y Buenavista

2023

JUN. Un comando acribilla y calcina a Hipólito Mora, ex líder de autodefensas en la Tierra Caliente de Michoacán.

AGO. Miles de limoneros de Apatzingán protagonizan un paro tras amenazas de grupos criminales.

SEP. Tres cortadores de limón son asesinados en Tepalcatepec.

2024

AGO. Surge otro paro tras el amago de criminales de duplicar la cuota





■ El Gobierno de Michoacán tomó el control del Tianguis Limonero en Apatzingán, tras la denuncia de extorsiones a productores.

